
LE LIEN
EDITORIAL

SOMMAIRE

EDITORIAL                    1

LITTORAL                    2
Échos du CP
Repas des nouveaux

NANTES ET ENVIRONS        3
Culte participatif
Ressourcement biblique
Dans les familles

 

PREDICATION              4-5

                                     
                                    
DIACONAT                 5- 6
Festival des fragilités
Recherche parrainnages

NANTES                      7
Retraite du Temps de prière
Rencontre internationale
Prière

 
NOTES BIBLIQUES       8
 

LE LIEN 
FRATERNEL

15 bis place Edouard 
Normand  44000 NANTES

Mai-juin 2025

BULLETIN DE L’ÉGLISE  PROTESTANTE  UNIE DE LOIRE-ATLANTIQUE                           MAI – JUIN 2025

fra
te

rn
el

LELIEN 1

Les pasteurs :
Nantes :
Rafaële GONDRAN
06 69 13 17 01 
rafaele.gondran@epudf.org
Pierrot MUNCH 
 07 66 06 91 43
pasteur.munch@gmail.com
Littoral: Eric PERRIER 

06 21 66 51 71
ericperrier@sfr.fr

MAI -JUIN  2025

. 

Au moment où j’écris ces lignes, les rencontres de notre groupe de maison, 
pour nous préparer ensemble à accueillir la joie de Pâques, touchent à leur 
fin.
Quel privilège et quelle joie de pouvoir vivre ces moments de cheminement 
fraternel.
Je reprends ici quelques extraits du guide des lectures quotidiennes qui nous 
étaient proposées pendant ce parcours de carême.
« Convertissez-vous » (Marc1-15) dit Jésus quand il commence à prêcher. 
Cette invitation traverse les siècles, et nous parvient encore aujourd’hui, 
comme une joyeuse exhortation ; la conversion n’est pas triste, au 
contraire, elle ouvre pour ceux qui la vivent des possibles nouveaux.
Je me dis que cet appel à la conversion nous est lancé chaque jour, afin de 
renouveler nos existences ; oui soyons attentifs à entendre cet appel et à y 
répondre, fidèlement.

Passage de relais
Et comme je tiens « la plume » de cet édito ce mois-ci, cela me permet 
d’évoquer notre assemblée générale du 30 mars :
- Joie de retrouver des visages connus, de Nantes, du littoral et aussi de 
notre jeune Église sœur de Saint Nazaire, ou d’en découvrir d’autres.
- Gratitude, pour les neuf années de vice-présidence puis présidence de 
Vincent Lefèvre qui passait cette année le relais, pour l’engagement de tous 
les conseillers presbytéraux, et l’accompagnement de nos pasteurs, 
- Et pour moi, joie, émotion et conscience des  responsabilités qui m’ont été 
confiées, après l’assemblée générale pour prendre la suite de Vincent, au 
service de notre Église.

Notre Conseil presbytéral connait une belle fraternité.

Quelle magnifique source de reconnaissance !
                                                              
                                                               Isabelle Autechaud

Joie et reconnaissance

mailto:rafaele.gondran@epudf.org
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‣Saint-Nazaire (1 rue de l’Île de France) 
25 mai : culte Partage café croissant 
22 juin : "culte de reconnaissance" 
pour le pasteur Éric Perrier.

‣ La Baule (salle Ste Bernadette, 44 av. de Cuy)
 Mai 
Culte le 4 à 18h. Présidé par P-F Farigoule
Culte de l’Ascension : le 29, à 10h30
Présidé par Annick Liffran à 10h30  
Étude biblique 15 mai, à 18h

 Juin :
Culte le 1er, présidé par Pascal Cadier
Culte de Pentecôte : le 8, à 10h30 
Présidé par Pierrot Munch 
Étude biblique le 19, à 18h
Reprise des cultes hebdomadaires chaque 
dimanche de juillet et aout dès le 6 juillet

‣ Pornic : Maison St Paul, 44 rue de Verdun
Cultes : 18 mai à 18h. 
              15 juin à 18h

SAINT-NAZAIRE 
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Le Conseil a reçu Elysé Rakotorahalahy, qui a 
présenté sa mission de gardien et son parcours 
professionnel et spirituel.

Le conseil a élu son nouveau Bureau : Présidente : 
Isabelle Autechaud ; Vice-Présidente 1 : Lala 
Razafy ; Vice-Président 2 : Pierre Chabirand ; 
Secrétaire : Laurent Herr ; Secrétaire adjoint : 
Philippe Postel ; Trésorier : Joël Guiraud ; Trésorier 
adjoint : Florian Tessier-Brochard

Après une présentation rapide de l’organisation de 
l’année 2025-2026, il a été décidé de programmer à 
partir de septembre le 1er dimanche du mois : un culte 
avec orgue le matin, un culte Résonance à 18h30 ; et 
de déplacer le repas partagé au dernier dimanche du 
mois, afin d’éviter que le repas partagé et le culte 
Résonance ne tombent le même jour.

Un culte participatif aura lieu le 11 mai 2025. Ce sera 
l’occasion pour les paroissiens de réfléchir sur la 
participation de notre Église à l’Église universelle et 
sur nos relations avec d’autres communautés.

Le conseil presbytéral organisera un repas pour 
accueillir les nouveaux paroissiens, le 18 mai. Une 
annonce sera faite pendant le culte et les « invités » 
devront s’inscrire, afin de  mieux organiser ce repas 
offert. Jusqu’à l’été, le repas partagé de la paroisse 
aura lieu comme d’habitude le 1er dimanche du mois, 
c’est à dire les 4 mai et 1er juin.

La Présidente du conseil presbytéral demandera un 
suffragant pour le mois d’août.

Nous nous réjouissons de la demande du baptême 
de la part de plusieurs familles pour leurs enfants. 
C’est une grande joie pour notre paroisse. Nos 
jeunes se préparent pour le Grand Kiff de cet été. Ils 
seront accompagnés par Vincent Lefèvre, Florence 
Moulinier, Rafaële et Matthieu Gondran.

Pour la fête de fin d’année, le 22 juin, nous sommes 
invités par la paroisse de Saint-Nazaire pour le culte 
de départ du pasteur Eric Perrier. Nous partagerons 
le repas à la Frat’ de St Nazaire.

   Qu’il est agréable, qu’il est doux pour des frères de 
demeurer ensemble !

Théodora Chauvet

LITTORAL
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« REPAS DES NOUVEAUX »
Dimanche 18 mai à midi 

Le souci de l’accueil avait fortement émergé de 
notre projet de vie il y a 3 ans. Dans cet esprit, 
c’est avec joie que le conseil presbytéral invite 
toutes les personnes et leur famille à participer 
au « repas d’accueil des nouveaux » qui aura 
lieu le dimanche 18 mai à midi après le culte. 

Concrètement, qui est concerné ? Comme c’est 
une première depuis longtemps, le conseil 
souhaite inviter largement toutes les personnes 
qui ont rejoint notre communauté depuis le 
covid. 

Le repas est offert par les membres du conseil. 
Pour cela nous avons besoin que vous puissiez 
vous inscrire avant le 11 mai au plus tard, en 
indiquant combien vous serez. 

Inscription auprès de Brigitte Luisetti 
brgtluisetti@gmail.com 06 18 08 32 0

Échos du Conseil presbytéral 

mailto:brgtluisetti@gmail.com


NANTES

Ressourcement biblique

À la suite du culte du 9 février qui a mis l'accent sur le fait de lire la Bible les uns avec les autres
- une proposition qui a suscité un vif intérêt - il vous est proposé de poursuivre dans cette voie en participant 

à des ateliers bibliques pensés selon la même pédagogie : la lecture du texte biblique, son exploration 
attentive, l’écoute de la Parole de vie qui y résonne et la formulation de celle-ci sont l’affaire de chacun, de 
chacune et du groupe. Les personnes présentes sont invitées à mettre la main à la pâte et à coopérer avec, en 
perspective, la promesse de vivre un ressourcement à la fois existentiel et spirituel.
Deux ateliers sont proposés en mai : le mardi 6 mai (20h00-21h45) et le jeudi 8 mai (10h00-12h00), en salle 
Zoom. 
Bienvenue aux personnes qui connaissent déjà la Bible et à celles qui ne lui sont pas familières : participer à 
un tel atelier n’est pas affaire de savoir ni d’aisance à prendre la parole. Être à l’écoute, disponible, 
en relation, ces attitudes seront les ressources que nous activerons.

Ces ateliers sont proposés par Sophie Schlumberger : sophie.schlumberger1@gmail.com.

Culte participatif 11 mai à 10h30 au temple :
 « L’Église Universelle »

Les synodes régionaux travailleront en 2025 sur le lien des 
Églises locales avec « l’Église universelle ». Chaque Région 
demande aux conseils presbytéraux locaux une contribution 
préalable afin que le travail des synodes soit bien ancré dans le 
terrain local. 

Le Bureau du conseil de l’EPULA propose d’élargir cette 
réflexion à toute notre communauté à travers un culte 
participatif sur le thème de « l’Église Universelle » : Quelle en 
est notre perception ? Quelle en est notre expérience ? En nous 
appuyant sur les textes bibliques et la liturgie, nous 
échangerons en petits groupes, au sein du temple, à partir d’un 
canevas de pistes simples et concrètes, chacun pourra apporter 
son point de vue et son expérience. 

Culte de Pentecôte
8 juin, 10h30

 Pedro le mouton de Rafaële 
annonce :

Dans les familles
Baptêmes
Nous nous réjouissons 
 Avec la famille de Laïla RAYMOND, baptisée le 3 mars au temple à Nantes. Laïla est la fille de Fanny 

et Jérémie RAYMOND
 Avec la famille de Elio, baptisé le 13 avril au temple à Nantes. Elio est le fils d’Adrien MOREL 

Décès
Nous portons dans notre prière :
 La famille de Claude BERTREUX, décédé le 27 février dans sa quatre-vingt onzième année. 

L’Évangile de la Résurrection a été annoncé au temple le 7 mars
 La famille de Alphonsine Edith MEKOULOU, décédée le 22 mars  dans sa cinquante et unième année. 

L’Évangile de la Résurrection a été annoncé le 5 avril au temple.

MAI - JUIN  2025LELIEN
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Capharnaüm est une ville qui porte bien son nom : ce qui s’y est passé ce jour-là n’est pas  convenable 
et fait vraiment désordre dans la cité. Entrons un peu plus dans l’histoire…

À l’intérieur d’une maison pleine comme un œuf, un homme du nom de Jésus est en train de parler et
visiblement il attire beaucoup de monde.
Ce que fait Jésus, c’est qu’il « parle la parole » nous rapporte l’évangéliste Marc. 
De quoi s’agit-il ? On ne le sait pas mais ce qui est clair, c'est qu'il fait salle comble : pas une seule place, même 
l’entrée de la maison est inaccessible. C’est comme un de ces bouchons de la circulation : impossible d'avancer ou 
de reculer.
Dans le texte grec, la foule rassemblée autour de Jésus est appelée ecclesia, qui a donné le mot « Église ». 
N’y aurait-il pas là une touche ironique de la part de l’évangéliste Marc, une mise en garde contre la tentation de 
garder Jésus bien au chaud, rien que pour elle ? Une ecclesia qui, à force de repli, finirait par sentir le renfermé…

Entrer par effraction
Ce qui est sûr, c’est que les quatre hommes portant l’infirme sur un brancard ne peuvent pas entrer. Soit parce 
qu’on ne les voit pas, soit parce qu’on ne veut pas les voir, soit parce qu’on ne veut pas les laisser passer… Mais 
devant l’impossibilité de se frayer un passage jusqu’à la pièce où se trouve Jésus, les quatre porteurs ne se laissent 
pas démonter : ils hissent leur ami sur la terrasse de la maison, démontent le toit et font descendre le brancard 
avec le paralysé au-dessus de l’endroit où se trouve Jésus.
Cette entrée par effraction intervient comme un courant d’air salutaire dans l'espace trop fermé d’une foule 
compacte et statique. Confinée dans la maison où Jésus se tient, cette foule immobile va être déplacée, bousculée 
par l’audace de quatre hommes qui vont forcer le passage pour amener leur ami jusqu’à Jésus.

Anonymes
Ces hommes portent celui qui ne peut plus rien, celui que la maladie a crucifié dans son corps, cloué par terre et 
exclu de la société des bien-portants. Ils portent un malade sans dire un mot. Face à la grande souffrance, il n’y a 
peut-être rien à dire.
Qui sont-ils, ces quatre porteurs : des voisins ? des frères ? des disciples ? On n’en sait rien. 
Ils passent d’ailleurs bien vite à la trappe, et se fondent dans la foule comme le sucre dans l’eau. Ce qui est sûr, c'est 
qu'ils ne cherchent pas à se faire valoir. D’ailleurs, tous les projecteurs sont braqués sur le paralysé et sur Jésus, et 
voilà nos quatre hommes déjà oubliés, disparus dans les coulisses du quotidien !

La foi, ça se voit
Ils ne passent pourtant pas inaperçus aux yeux de Jésus. La preuve : Jésus voit leur foi… dit l’évangéliste. Mais 
cette « foi » que voit Jésus, en quoi consiste-t-elle ?

À ouvrir le toit, à forcer le passage, à faire une brèche, à refuser de se soumettre à la fatalité du malheur. Oui, la 
foi c'est refuser de dire : « c’est comme ça, on n’y peut rien ».

Ainsi, grâce à ce trou, à ce toit défoncé, un grabataire a été remis debout, un mort vivant est ressuscité. Il aura 
donc fallu défaire, démonter, déplacer, percer, pour provoquer une rencontre décisive, pour que la Vie puisse se 
frayer un passage. Il aura fallu « casser » pour pouvoir passer, pour devenir des passeurs de frontières, des 
passeurs d’Évangile.

Une prière qui déplace
Cette irruption brutale, cette manière peu élégante de s’adresser à Jésus, est comme
une prière en actes. Nous voilà loin des formules polies, loin des prières où l’on 
s’applique à trouver les mots justes, loin des prières dites avec solennité et 
recueillement, loin des chants grégoriens. Ces quatre hommes prient avec
leurs bras et leurs jambes.
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La prière évangélique, au sens premier du mot, a quelque chose de physique : elle déplace, bouscule, renverse, agit – 
elle n’est pas une succession de vœux pieux.
Voyez la liste de tout ce que nous attendons de Dieu dans nos prières d’intercession : qu’Il mette fin à toutes les 
guerres que nous avons déclenchées, qu’Il établisse la paix que tout le monde réclame et que personne ne prépare ; 
qu’Il réconcilie les frères ennemis qui ne veulent surtout pas que ça change… et ainsi de suite. Oui, reconnaissons-le 
: nos prières sont souvent des demandes d’intervention de puissance de Dieu au nom de notre impuissance humaine. 
Or, l’histoire de cet homme paralysé met en scène une prière active et participative, une foi qui casse une certaine 
image de Dieu parfois réduit à devoir exécuter nos ordres poliment formulés.

Le culot de la foi
Et nous ? À l’instar des quatre porteurs, nous sommes invités à croire avec obstination, à oser lorsque l’horizon 
semble bouché au lieu d'égrener nos plaintes comme un chapelet : « Il n’y a pas assez de place, on n’a pas assez 
d’argent, à quoi bon, on manque de bénévoles, on n’y arrivera jamais, les gens ne s'engagent plus, vous ne vous 
rendez pas compte »… et ainsi de suite.
Car qu’est-ce que la foi ? C’est avoir du culot, c’est provoquer Jésus à l’impossible, à faire une ouverture dans 
l’opacité de nos vies. À crever le béton de nos esprits fermés, de nos peurs, de nos préjugés qui excluent au lieu 
d’accueillir, à fracturer nos certitudes religieuses bétonnées – les chrétiens qui ont trop de certitudes manquent peut-
être de foi.

Alors, si cette histoire fait sens pour nous, ce n’est pas pour être admirée mais c’est pour qu’elle nous interroge et 
nous fasse bouger : quels sont les toits bétonnés à percer dans nos vies, dans nos Églises ? Et notre foi, comment se 
manifeste-t-elle : est-ce qu’elle se voit ? Dans notre histoire, le petit groupe de scribes (maîtres de la loi) regarde la 
scène à distance, assis, d’un œil critique. Ils pensent « en eux-mêmes », ou plus exactement : ils « ruminent » dit le 
texte grec. Contraste saisissant avec les brancardiers qui agissent et ne parlent pas !
À la fin du récit, le paralysé sera remis debout. Les scribes, eux, n’auront pas bougé. Ils resteront assis sur le banc de 
leurs principes. Au fond, ce sont eux les vrais « immobiles » de l‘histoire : ils ne savent que ruminer et ressasser, 
paralysés dans leurs têtes et dans leurs idées. Incapables de se réjouir pour la guérison du malade, ces rabat-joie 
révèlent leur propre infirmité.

Croire pour les autres
Enfin, ce qui est émouvant dans cette histoire, c’est de découvrir ce que la foi de quelques-uns est capable de faire 
pour un seul qui n’en peut plus. L'homme infirme dépend de la foi de ces quatre gaillards qui le portent. N’est-ce pas 
la vocation du chrétien que nous sommes appelés à devenir chaque jour ?
Car au final, ce qui compte, ce n’est pas que tout le monde soit chrétien, c’est qu’il y en ait déjà quelques-uns qui 
croient pour les autres, pour ceux qui n’en peuvent plus, ne parlent plus, ne résistent plus. Alors, chaque fois que 
nous vacillons, que nous perdons espérance, sachons profondément que nous sommes, nous aussi, portés par 
d’autres.
C'est pourquoi nos Églises devraient être des lieux et des moments où, à tour de rôle, nous nous encourageons les 
uns les autres. Chacun est appelé, à tour de rôle, à servir et à être servi.
Rappelez-vous : les brancardiers de Capharnaüm sont venus de l’extérieur. Ils ont porté le malade jusqu’à Jésus, ils 
l’ont fait descendre par le toit mais eux sont restés dehors. Cela doit nous faire réfléchir. En effet, nombreux sont 
ceux qui aujourd’hui sont « à la porte » de nos communautés, et qui hésitent à franchir le pas, et qui tous espèrent 
une parole de vie qui relève et ressuscite.

« Lève-toi… »
Nous voilà tous appelés à la vie, à donner comme nous avons reçu, à ouvrir un passage
comme il a été un jour ouvert pour nous. Et à écouter au plus profond de nous, 
Celui qui murmure à notre oreille :
« Va, vis, deviens et espère ! »

Culte conçu par l’équipe d’organisation du Grand Kiff ; version originale de la prédication proposée par Titia Es-Sbanti 
(pasteure à Nîmes).
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Recherche parrains et marraines !

Nous recherchons des parrains ou marraines ! Pendant une durée d'un an, vous venez compléter 
l'accompagnement du travailleur social auprès d'une personne réfugiée en lui proposant des sorties, des 
rencontres et une découverte de la culture française. A travers le parrainage/marrainage, la personne 
accompagnée ouvre son réseau social,  découvre les codes et la culture françaises : un vrai tremplin pour 
l'insertion !
Ce bénévolat s'adapte à vos contraintes car il peut aussi bien se réaliser en semaine, en soirée ou le week-end. 
Il demande un investissement d'1 à 2h par semaine environ.
Vous êtes intéressé(e) ? Contactez : lentraide@diaconat-nantes.org ou 06 86 89 45 05

Comme à la première pentecôte, envoie ton Esprit, Seigneur, sur ton peuple  répandu sur la surface de la terre.
- Afin que la diversité des langues exprime notre commune espérance en Christ.
- Afin que la mosaïque  humaine dessine l’arc-en-ciel de l’unité de la foi en Christ.

Que ton Esprit-Saint  nous ouvre à ceux qui sont différents de nous par la tradition religieuse , la langue , la 
couleur de la peau ou le handicap .

Que l’Esprit de Pentecôte  nous remplisse de force et d’enthousiasme .  Alors nous deviendrons des témoins 
de l’Evangile qui transforme et redresse la vie .
Et nous tisserons des liens entre nous et parmi nous pour que ton règne vienne !  Amen !

L'Entraide participe au festival des Fragilités 2025 
pour sa 3ème édition !

D’ores et déjà, un week-end à retenir et à bloquer sur vos agendas : les 24 et les 25 mai 2025, sur le Cours 
Saint-Pierre, à Nantes, le “Village des Fragilités” réunira à nouveau plus de 110 associations dont le Diaconat 
Protestant de Nantes pour un événement festif autour des Fragilités.
Il y aura… 1 grande scène, 1 forum agora, des espaces pour s’essayer
aux sports adaptés (basket, hand, cécifoot, athlétisme, pétanque…) 
et participer à des olympiades, sous la présence d’athlètes paralympiques
et d’artistes au grand cœur…

Il y aura… de la danse et du théâtre inclusifs, des ateliers de chant 
et de poésie ouverts à tous et à toutes, des concerts, des récitals 
et des chorales, des moments d’agora pour discuter et échanger, des temps de lectures sur des chaises longues, 
des jeux pour les plus petits, des balades avec des animaux de compagnie, un immense banquet (… le plus 
grand jamais organisé à Nantes, chiche ?), des stands de crêpes et de barbe à papa, des buvettes, le tout dans 
une belle et chaude ambiance de guinguette populaire…

Deux jours pendant lesquels les plus de 110 associations réunies au sein du “Collectif Fragilités en Partage” 
seront heureuses de vous accueillir et de vous rencontrer.  

Pour en savoir davantage : https://www.printempsdesfragilites.com

mailto:lentraide@diaconat-nantes.org
https://www.printempsdesfragilites.com/


NANTES - Retraite printanière du Temps de Prière - 24 mai 9h30 - 17h
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Rencontres Internationales sur les conséquences de l’esclavage et la justice réparatrice 
organisées par  l’association « La Coque Nomade Fraternité » du  08 au 11 mai à Nantes,

L’Église Protestante Unie de France est partenaire des rencontres internationales sur les conséquences de 
l’esclavage, organisées par l’association La Coque Nomade Fraternité. Le Diocèse de Nantes, l’association Les 
Amis de La Vie, Maison du Dialogue et de la Paix, Les Semaines Sociales de France, Le Passage Sainte Croix 
ainsi que la Maison de l'avocat soutiennent également l’événement.  Nous contribuons à la préparation de ces 
rencontres en assistant aux réunions et en mettant à disposition nos locaux pour une table ronde sur les « Paroles 
de descendants », cela en présence des descendants des familles d’esclavagistes, professeurs, représentants des 
églises protestante et catholique et des descendants des personnes mises en esclaves,

Pour rappel, l’association, La Coque Nomade-Fraternité, existe depuis plus de 20 ans et mène des actions en 
faveur du bien vivre ensemble et de la mémoire de l’esclavage, son siège social est situé à Nantes. Ils s’engagent 
et visent à sensibiliser le grand public à l'histoire de la traite négrière et de l'esclavage historique et contemporain. 
Elle souhaite constituer une communauté internationale des héritiers de la traite et de l’esclavage qu’ils soient 
descendants de personnes esclavagées ou d’armateurs, de planteurs ou d’industriels s’étant engagés dans ce 
commerce. Cela, en vue d’un apaisement et d’un bien-vivre ensemble. 

Cette année, à l’occasion de la commémoration du souvenir de l'esclavage et de son abolition, l’association ouvre 
le débat en France sur les conséquences de l’esclavage et la justice réparatrice, avec le support d’ experts et de 
témoins internationaux qui partageront leurs recherches avec le public.

Programme :

 Expositions axées sur « Des voix réduites au silence, regard de jeunes sur l’esclavage »
 Symposiums : La justice réparatrice, où en sommes-nous au Royaume-Uni et en France ? 

Impacts de l’esclavage au Royaume-Uni et en France dans nos sociétés actuelles
 Concert groove & soul
 Visite guidée sur les traces du passé négrier de Nantes
 Présentation du Mât de la Fraternité et la Mémoire, symbole universel pour une justice réparatrice et contre les 

discriminations,

Rencontres gratuites et ouvertes à tous. Lieu : Maison de l’avocat, Place du Commandant Jean l’Herminier et 
Église Protestante Unie de Loire-Atlantique. PLUS D’INFOS, cf. FLYER JOINT 

Haritiana Rasolofoniaina

L’EPULA apporte son soutien à l’organisation de ces rencontres dans le cadre d’un partenariat, en accord aux travaux 
de la Coque Nomade Fraternité vers une mémoire de l’esclavage apaisée, ainsi qu’aux efforts de toute son équipe pour 
favoriser la mixité des générations et des communautés, selon un objectif d’améliorer la cohésion sociale, agir et se 
mobiliser pour lutter contre les exclusions, les discriminations et les formes actuelles de l'esclavage,

A Bouguenais. Cette journée sera conduite par Sœur Mireille, ancienne 
prieure des Diaconesses de Reuilly. Elle sera axée sur le rapport à l’Ecriture, 
chez Luc, en particulier avec les pèlerins d’Emmaüs, et l’épisode de Philippe 
et l’eunuque éthiopien. Ce rapport à l’Ecriture conduit à une rencontre 
vivante, la prière étant l’attitude fondamentale qui sous-tend ces lectures.

Comme toujours, vous êtes tous et toutes invités à nous rejoindre ! 
Pour s’inscrire (avant le 17 mai) : ariane.plet@orange.fr

              Ariane Plet

   8 & 9mai  

Exposition :  
Des voix réduites  
au silence, regard de  
jeunes sur l’esclavage 

 Maison de l’avocat 

Cette exposition sur la traite négrière a été 
élaborée par 8 jeunes filles de quartiers 
sensibles de la ville de Garges-lès-Gonesse 
en banlieue parisienne.  Elle propose au 
public de découvrir le regard porté par ces 
jeunes sur la traite négrière et le racisme. 

mailto:ariane.plet@orange.fr
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Exode est le 2ème livre de la Bible, après le récit des origines, 
des Patriarches Abraham à Joseph. Mais avec Exode, il s’agit 
de la naissance du peuple d’Israël, un peuple en marche. On 
connait de nombreuses réminiscences de ses thèmes dans le 
Nouveau Testament (Pâques, l’Agneau, Apocalypse, Jésus le 
nouveau Moïse). C’est dire l’importance de ce livre !

Dans Exode, Dieu est présenté comme un Dieu libérateur, 
inséparablement lié au don de la Loi, le Décalogue, les 10 
Paroles. Car la liberté ne peut se vivre qu’avec un code de vie 
commun. Voilà une histoire emblématique de toutes les 
libérations de l’Histoire, qui ont un coût élevé, ici la précarité 
du désert. On se rappellera l’exclamation de J. Ellul : « ce n’est 
pas vrai que l’homme veuille être libre. Ce qu’il voudrait, ce 
sont les avantages de l’indépendance sans avoir aucun des 
devoirs et des duretés de la liberté. » Propos terriblement 
d’actualité ! L’histoire est remplie de peuples qui ont voulu se 
libérer, mais dont la libération a débouché sur une tyrannie 
encore plus forte. La liberté n’est possible qu’en s’accrochant à 
une structure éthique. Et il se pourrait bien que la liberté 
religieuse soit la matrice de toutes les libertés. C’est 
l’expérience de Moïse, à qui Dieu a promis le signe que le 
peuple libéré pourra Le servir sur le mont Horeb. Contre les 
dérives possibles, le peuple hébreu a institué un rite, Pessah, à 
la fois mémorial et actualisation de cette odyssée vers la 
liberté : « j’ai été libéré de l’Egypte. »

On peut voir 3 parties dans Exode : la partie centrale (19-24) 
porte sur l’alliance fondatrice, au Sinaï. Elle est précédée de la 
libération du service de Pharaon (1-18) et suivie (25-40) de la 
manière dont Dieu va être présent, dans la durée, au milieu de 
Son peuple, par la construction du tabernacle, portatif pendant 
le temps du désert, et devenu plus tard le Temple, construit par 
Salomon à Jérusalem.

Le nom égyptien de Moïse dit son histoire : tiré par Dieu des 
eaux (symbole de ce qui menace), il est élevé à la cour de 
Pharaon. Après sa fuite au désert, il se marie et devient berger. 
C’est là que Dieu l’appelle du milieu du buisson qui brûle sans 
se consumer, et lui révèle Son nom, « Je suis ». C’est par toute 
l’histoire du salut que Dieu manifestera peu à peu qui Il est. 
Malgré ses réticences, Moïse accepte sa mission. Mais Pharaon 
est long à se laisser convaincre et ce n’est qu’à la mort des 1ers 
nés des égyptiens et la protection de ceux des hébreux, qu’ils 
pourront s’échapper (d’où l’agneau pascal). Toutefois, la voie 
n’est vraiment libre qu’après la traversée de la frontière avec le 
passé difficile : la mer. Que d’embûches sur cette voie, où Dieu 
montre toute Sa patience et Sa compassion : l’eau de Mara pour 
étancher la soif, les cailles pour répondre aux insatisfactions de 
la seule manne, Massa et Mériba, lieu d’épreuve et de querelle, 

x
de nouvelles tables de la Loi après l’épisode du veau d’or… Il 
faudra 40 ans d’apprentissage pour comprendre que la liberté 
ne peut se vivre que dans la confiance totale en Dieu.

Comme Dieu accompagnait son peuple le jour dans la nuée et 
la nuit dans la colonne de feu, le Saint Esprit nous éclaire et 
nous guide, avec Jésus qui nous précède sur notre chemin.

Ariane Plet


